
ATA DA SEXTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO
COLEGIADO DO CURSO DE SERVIÇO SOCIAL, DO
INSTITUTO DE CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS, DA
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE
JANEIRO, CAMPUS SEROPÉDICA, NO ANO DE 2017.

1 Aos vinte e três dias do mês de outubro de dois mil e dezessete, na sala de Reuniões do

2 ICHS/ICSA, sob a presidência da professora Fabrícia Vellasquez Paiva, coordenadora do Curso
.1 J'

3 de Serviço Social, e da Vice Coordenadora Simone da Cunha Tourino Barros, reuniram-se às

4 treze horas e trinta e cinco minutos os seguintes professores: Patrícia Oliveira de Freitas, RacheI

5 Gouveia Passos, Tatiane de Oliveira Pinto e Marco Antonio de Moraes; a representante técnica

6 Meiryellem Pereira Valentim; e os seguintes representantes discentes: Rosilene Araujo Costa e

7 Laryssa de Souza Rufino; Como ouvintes: a docente Carmen Oliveira Frade e a técnica

8 administrativa Daiane Estevam Azeredo, para tratarem da seguinte pauta: 1. Mudança na data de

9 avaliação semestral do Curso; 2. Proposta de acompanhamento pedagógico dos planos de ensino

10 docentes; 3. Retomo de alterações sugeridas pelo Consuni e encaminhamentos; 4. Processo de

11 pedido de inclusão de disciplinas - demanda de aluna. 5. Processo 23083.027326/2017-63:
. .

12 Afastamento no período de 17/10 a 18/1O - Daiane Estevam Azeredo; 6. Alteração do termo de

13 compromisso de estágio; 7. Retomo da discussão sobre a violência no Campus; 8. Comissão

14 responsável por obras doadas; 9. Discussão e deliberação de disciplinas optativas; 10. Assuntos

15 gerais: a. Informação sobre canais de atendimento às demandas discentes; b. Retomo sobre a II

16 Semana Acadêmica do Curso; c. Informe sobre Mesa com o tema: "O preconceito e o trabalho

17 do assistente social: limites, desafios e necessidade de superação", ministrada pelo Prof. Gênesis

18 Pereira e organizada pelas docentes Fabrícia Vellasquez, Simone Tourino e Rachel Gouveia; d.

19 Retomo sobre a questão do Passe Livre; e. Resultado concurso para professor substituto; f.

20 Vagas extras para veteranos em disciplinas do primeiro e do terceiro períodos; g. Projetos de

21 pesquisa e de extensão: NUPESS e NEPESS; h. Informes sobre vagas de reopção de curso e de

22 ingresso via Sisu; i. Retomo dos departamentos: DPSI (docente) e Decampdi (docentes e

23 altemância); j. Alteração de matriz e migração dos alunos; A reunião do Colegiado do Curso de

24 Serviço Social foi iniciada com a presidente, professora Fabrícia Vellasquez Paiva, agradecendo



-

25 pela disponibilidade dos/as presentes. No PONTO UM, a presidente apontou que, em virtude de

26 um importante evento da ABEPSS, a Oficina Nacional, há a necessidade de modificar a data de

27 avaliação do dia do Curso, tendo proposto o dia 16 de novembro de 2017, quinta-feira, na parte

28 da manhã (9 às 12h, no Auditório Paulo Freire - ICHSIICSA). Tal sugestão foi aprovada por

29 unanimidade. No PONTO DOIS, a presidente apresentou a proposta de que todos os docentes do

30 Curso encaminhem seus planos de ensino para a coordenação do Curso de modo que possamos,

31 como forma de acompanhamento acadêmico, ter acesso a esse documento que é disponibilizado

32 para os alunos, em sua dimensão de organização metodológica. Após ampla discussão, foi

33 aprovado por todos essa proposta. No PONTO TRÊS, a presidente, professora Fabrícia

34 Vellasquez Paiva, destacou que o programa analítico da disciplina "Responsabilidade social e

35 sustentabilidade ambiental" (02 créditos) foi retirado de pauta na reunião do Consuni do dia

36 16 de .outubro de 2017, pois foi alegado que já existe uma disciplina como esta e que é oferecida

37 pelo departamento de Administração Pública, sendo esta com 04 créditos. A vice coordenadora

38 do Curso de Serviço Social, Simone Tourino, apontou a diferença no número de créditos entre

39 essas disciplinas e as implicações dessa medida para o Curso, mas, mesmo diante desses

40 apontamentos, esse programa analítico foi retirado de pauta. Além disso, nessa mesma reunião

41 foi sugerido e aprovado que a disciplina intitulada "Tópicos especiais em Políticas Públicas"

42 fosse renomeada para "Tópicos especiais em Políticas Sociais", em virtude de já existir uma

43 disciplina com a mesma nomenclatura. Logo após, a presidente apresentou a proposta do NDE

44 de que seja reformulada a disciplina obrigatória intitulada "Responsabilidade social e

45 sustentabilidade ambiental" (02 créditos), tanto em termos de nomenclatura quanto de

46 conteúdo, passando esta a se chamar "Meio ambiente e Questão Social" (02 créditos). Após

47 ampla discussão, foi aprovada essa reformulação da referida disciplina. No PONTO QUATRO,

48 foi destacado que a aluna Caroline de Souza Araujo abriu um processo no qual solicita que as

49 disciplinas de livre escolha cursadas por ela sejam aproveitadas como disciplinas optativas, a

50 saber: "m190 Legislação Trabalhista" (04 créditos) e "TH724 Estatuto da Criança e do

51 Adolescente" (02 créditos). Em seguida, foi apresentado o encaminhamento do NDE que foi o

52 de que haja uma demanda mais coletiva para outras disciplinas comporem o rol de disciplinas

53 optativas do PPC. Após alguns questionamentos, foi ratificado por unanimidade o

54 posicionamento do NDE. No PONTO CINCO, a presidente destacou que aprovou por ad

55 referendum o pedido de afastamento da servidora Daiane Estevam Azeredo, sob o n" de processo

56 23083.027326/2017-63, no período de 17 até 18 de outubro de 2017, para apresentar a pesquisa

57 intitulada "Trabalho Mecânico no Rio de Janeiro entre 1824 e 1860" na XXXIII Semana de

58 História da UFJF. Logo após, foi homologado por unanimidade o afastamento. No PONTO



59 SEIS, a presidente informou que a alteração do termo de compromisso de estágio, aprovada na

60 última reunião de colegiado do Curso, terá de ser repensada, pois a DEST informou que há uma

61 legislação que indica a obrigatoriedade de um professor da instituição assinar esse tipo de

62 documentação. Desse modo, por mais que seja alterado o campo de assinatura de "professor

63 coordenador" para "coordenador de estágio", para que um técnico administrativo Assistente

64 Social que esteja na coordenação de estágio também possa assinar, deverá ser mantido um

65 campo para que um professor assine o termo. Após ampla discussão, foi aprovado por todos a

66 ratificação do posicionamento tirado na última reunião de colegiado de Curso, o de alteração da

67 nomenclatura do campo de assinatura de "professor coordenador" para "coordenador de

68 estágio", com o acréscimo de uma cláusula que explique que a supervisão acadêmica será feita

69 pelo professor das disciplinas de "Oficina de Estágio em Serviço Social" I, H e IH. No PONTO

70 SETE, a presidente destacou que em reunião de colegiado de Curso, do dia 06 de julho de 2017,

71 foi aprovado o encaminhamento de uma nota pública sobre a violência no Campus e as

72 atividades da comissão instituída para esse fim, solicitando respostas públicas e a socialização

73 das informações elaboradas por essa comissão. No entanto, foi verificado que a aluna Pryscilla

74 Ariel de Oliveira Costa, discente do Curso de Serviço Social, fez parte dessa comissão, embora,

75 em nenhum momento, como representante do Curso e nem com o possível retorno dos trabalhos

76 da Comissão em questão no âmbito deste Colegiado. Dessa forma, foi indicada a necessidade de

77 repensar o encaminhamento dessa nota. Após ampla discussão, foi aprovado, por unanimidade,

78 um pedido de esclarecimento público sobre essa questão. No PONTO OITO, foi informado que

79 o Curso recebeu uma doação de livros que precisa ser relacionada para que seja encaminhada

80 para a biblioteca central, sendo, pois, necessária a criação de uma comissão para esse fim que

81 poderá ser composta por discentes. A presidente ressaltou que a coordenação do Curso não

82 dispõe mais de bolsa de apoio acadêmica, mas que no momento o Curso está contando com a

83 bolsista Érika dos Santos Silva, alocada ao Centro de Memória, <em10 horas disponibilizadas

84 para atuar na atividade de coleta de dados e informações para compor a memória do Curso - em

85 continuidade ao trabalho de memória da universidade que já realiza no setor. Após ampla

86 discussão, foi aprovada por todos essa proposta de comissão, tendo sido indicada e aprovada a

87 seguinte composição: Ivone Santos da Silva Felício (presidente), Érika dos Santos Silva, Brenda

88 Cristina da Silva e Silva e Rayanne Dias Ribeiro. No PONTO NOVE, a presidente apresentou o

89 ementário de disciplinas do Curso de Geografia. Após alguns questionamentos, foram aprovadas

90 as seguintes disciplinas, para que sejam incluídas no rol de disciplinas optativas do Curso de

91 Serviço Social: "IA5ll - Geografia Econômica"; "IA540 - Território e História no Brasil";

92 "IA297 - Geografia da População" e "IA543 - Geografia da América Latina". Ao final, foi



93 ratificado o encaminhamento do NDE de que o debate em tomo da Baixada Fluminense se desse

94 através da criação de uma disciplina dentro do âmbito do Curso. Em seguida, foram apontadas as

95 propostas de criação de disciplinas optativas enviadas pela professora RacheI Gouveia, a saber:

96 "Fundamentos Filosóficos do Serviço Social" (04 créditos), "Marxismo e as Relações de

97 Gênero, RaçalEtnia e Classe Social" (04 créditos) e "Oficina Teórico Prática do Serviço

98 Social" (02 créditos). Após ampla discussão, essas propostas de criação de disciplinas optativas,

99 bem como os respectivos programas analíticos, foram aprovadas por todos. Logo após, foi

100 apontada a proposta de programa analítico da disciplina optativa "ffi865 Saúde do

101 Trabalhador" (04 créditos). Após alguns questionamentos, o colegiado ratificou, por

102 unanimidade, o posicionamento do NDE de retirada de discussão desse programa analítico. No

103 PONTO DEZ, em assuntos gerais, a presidente destacou que em virtude do aumento do número

104 de turmas do Curso, as demandas dos discentes não têm mais condições de serem atendidas por

105 whatsapp ou facebook, devendo as mesmas de ser formalizadas presencialmente ou pelo e-mail

106 da Coordenação do Curso. Em seguida, informou que tivemos uma ótima procura de

107 participação na IISemana Acadêmica do Curso e bons relatos do evento, com destaque para a

108 composição dos temas e das mesas. Logo após, esclareceu que no dia 23 de agosto de 2017 foi

109 realizada uma mesa com o professor Gênesis Pereira com o tema: "O preconceito e o trabalho do

110 assistente social: limites, desafios e necessidade de superação", tendo sido organizada pelas

111 docentes Fabrícia Vellasquez, Simone Tourino e Rachel Gouveia. Em seguida, a presidente

112 esclareceu que entrou em contato com a PROAES sobre a proposta discutida na reunião de

113 colegiado do Curso, realizada no dia 20 de abril de 2017, quanto à possibilidade de serem

114 firmados convênios com vistas à viabilidade de passe livre de locomoção em transporte público

115 para os estudantes, tal como já existe com a prefeitura da cidade do Rio de Janeiro, além de

116 termos nos colocado à disposição para somar esforços nesse sentido. A resposta quanto ao

117 memorando que enviamos foi a de que essa ação depende de intermediação do Reitor e de que

118 qualquer instância pode solicitar uma reunião com ele. Ao final do memorando, o pró-reitor se

119 colocou à disposição para participar dessa reunião. Quanto ao item sobre o resultado para

120 professor substituto, foi esclarecido que o primeiro colocado foi o professor Gênesis Pereira que

121 já se encontra lecionando e está bastante integrado ao Curso, inclusive com demandas dirigidas a

122 ele pelos alunos. Em relação às vagas extras em disciplinas de primeiro e de terceiro períodos, a

123 presidente informou que tal solicitação foi feita e atendida pelos departamentos e que, neste

124 semestre, já pudemos contar com a ampliação de vagas nas disciplinas de primeiro e de terceiro

125 períodos para os alunos veteranos que, por algum motivo, não puderam concluí-Ias em seus

126 respectivos períodos de oferta regular periodizada. Em seguida, foram apresentadas as propostas



127 dos Núcleos de Pesquisa: Núcleo de Pesquisa, Estudo e Extensão em Serviço Social, Saúde

128 Mental e Atenção Psicossocial (NUPESS), coordenado pela Prof. Rachel Gouveia; e Núcleo de

129 Estudos e Pesquisas em Educação e Serviço Social (NEPESS), coordenado pelas pelas Profas.

130 Fabrícia Vellasquez e Simone Tourino, indicando a realidade de, neste semestre, já atenderem às

131 propostas de ensino, de pesquisa e de extensão que os próprios alunos têm trazido na área

132 específica de Serviço Social. Sobre as vagas de reopção de Curso, internas, e via SISU, pelo

133 sistema integrado de acesso à UFRRJ, a presidente ressaltou a alta procura pelo Curso em ambos

134 os casos, tendo tido, por exemplo, nove candidatos para duas vagas de reopção de Curso e mais

135 de 300 pessoas indicando a preferência de acesso ao Curso de Serviço Social da UFRRJ em

136 ampla concorrência. Sobre o retomo do DPSI e do DECAMPDI, quanto às questões indicadas

137 pelos alunos nos dias de avaliação do Curso, a presidente apontou que entrou em contato com a

138 chefia dos dois departamentos, tendo sido acordadas propostas de melhorias. O retorno do DPSI

139 foi bem pontual, tendo sido feito, além da chefia, diretamente com o professor Nilton Sousa, o

140 qual se comprometeu em manter contato sistemático de acompanhamento na condução de sua

141 disciplina. O DECAMPDI enviou um memorando com a ata do departamento em que foram

142 aprovadas algumas padronizações na forma de execução da metodologia da alternância, a partir

143 de uma Minuta, em que a alternância se configure como uma metodologia contemplando o

144 momento do tempo comunidade com pesquisas de campo. Este documento está sendo ainda

145 finalizado, na presente data, mas o Departamento, para este semestre, nos informou da aprovação

146 de distribuição da alternância ao longo do semestre: a de o tempo comunidade (25%) passará a

147 ser feito nos finais de semestre, retomando o tempo universidade (75%) nas últimas semanas do

148 semestre letivo. Por fim, informou sobre o trâmite do processo sobre as alterações na matriz e no

149 fluxograma do curso, indicando a anuência, em assinatura, dos alunos do Curso. A professora

150 Fabrícia Vellasquez Paiva também informou sobre a participação de Daiane Estevam Azeredo,

151 como membro da Comissão Organizadora, no "lI Seminário Qualidade de Vida, sustentabilidade

152 e economia alternativa", a ser realizado no período de 24 a 27 de outubro de 2017 na UFRRJ,

153 campus Seropédica. Ao final, a professora Patrícia Oliveira de Freitas relatou sobre a

154 participação de docentes e de discentes do Curso de Serviço Social da UFRRJ no "I Seminário

155 Nacional: Família e Políticas Sociais no BrasillUFV". Em seguida, a Fabrícia Vellasquez Paiva,

156 apontou que a discente Thainara da Silva Monteiro dos Santos participou do "I Seminário

157 Internacional de Serviço Social na EducaçãolUNESP" que está ocorrendo na presente semana,

158 com a publicação de uma pesquisa realizada entre ela, a discente, a professora Fabrícia

159 Vellasquez, além das técnicas Daiane Estevam e Ivone Santos, todas lotadas na Coordenação do

160 Curso. Nada mais havendo a tratar, às dezesseis horas e dez minutos foi encerrada a reunião e eu,



161 Daiane Estevam Azeredo, Assistente em Administração, lavrei a presente ata que segue por mim
162 assinada e por quem a julgue conforme.


